

Potencialidades turísticas de los recursos naturales en el municipio Petit, estado Falcón, Venezuela

Xiomara Guanipa y Jairo Boscán

Universidad del Zulia, Núcleo Punto Fijo. Venezuela.

xiomydaguanipa@hotmail.com, Jarobos@hotmail.com

Resumen

El trabajo tiene como objetivo analizar las potencialidades turísticas de los recursos naturales en relación con las facilidades de accesibilidad y equipamiento como base para determinar lineamientos de gestión para un turismo rural sostenible en el Municipio Petit, Estado Falcón, Venezuela. La investigación es de tipo descriptiva analítica, el diseño de investigación es documental de campo. Se utilizaron técnicas documentales (fichaje e inferencias). En los instrumentos se emplearon el registro de información, la ficha de inventarios de datos y un cuestionario en escala tipo Lickert. La población estuvo constituida por los miembros de los consejos comunales del Municipio Petit. Los resultados expresan que los recursos naturales son valorados como los atractivos fundamentales que motivan el desplazamiento de los turistas, destacándose entre ellos, elementos naturales distintivos que contemplan: Parque Nacional, flora, balneario, cascada, cataratas y grutas, reservas de la biosfera, áreas naturales protegidas, ríos, cuevas y paisajes. Desde la perspectiva descrita, el municipio Petit se presenta como alternativa para el desarrollo turístico regional, nacional e internacional.

Palabras clave: potencialidad turística, recurso natural, turismo rural.

Touristic Potential of Natural Resources in the Petit Municipality, State of Falcon, Venezuela

Abstract

This study aims to analyze the tourism potential of natural resources in relation to accessibility and equipment facilities as a basis for determining management guidelines for sustainable rural tourism in the Petit Municipality, State of Falcon, Venezuela. Research is of the descriptive, analytic type with a documentary, field design. Documentary techniques (signing up and inferences) were used. For instruments, the recording of information, the inventory data sheet and a questionnaire with a Likert-type scale were used. The population consisted of members of community councils in the Petit Municipality. Results show that natural resources are valued as key attractions that motivate the movement of tourists, emphasizing distinctive natural elements such as the National Park, flora, swimming areas, waterfalls and grottos, biosphere reserves, natural protected areas, rivers, caves and landscapes. From the described perspective, the Petit Municipality is presented as an alternative for regional, national and international tourism development.

Keywords: tourism potential, natural resource, rural tourism.

Introducción

El turismo se ha convertido en un negocio global cuyo mercado expansivo ocupa prácticamente todos los espacios de la economía. De esta forma la economía de muchos países recibe el impacto, ya sea de sus habitantes que viajan hacia otras partes y realizan sus gastos, o de las exportaciones de servicios turísticos que incluyen los gastos efectuados por personas no residentes en el propio país.

Se trata pues, de asumir una comprensión integral del producto turístico, que rebase el estrecho marco de la concepción clásica del turismo como aquel que se desarrolla en el ámbito de empresas turísticas de alojamiento y restauración, para asumirlo como una actividad económica plena de sinergias y economías inducidas con y desde otros sectores, lo cual elevaría considerablemente el papel del territorio como factor de desarrollo.

En la actualidad, se constata una tendencia cada vez mayor de la demanda hacia el contacto con la naturaleza y el disfrute pleno de la riqueza de sus recursos patrimoniales, como una forma de compensar los problemas de la vida cotidiana, sobre todo, en las grandes ciudades. Esta tendencia se ha reflejado en los últimos años en un incremento importante de la demanda turística en los espacios naturales protegidos; tal como lo muestra Reid (2000), los

flujos relativos al ecoturismo están registrando una tasa de crecimiento anual del 20% (mientras que el turismo convencional crece tan solo a un ritmo anual de 4,3%) a lo que se ha respondido con ofertas de alojamiento, muchas de ellas no ajustadas a la fragilidad que presentan esos espacios naturales.

En este sentido, un primer paso en la definición de la vocación o aptitud turística de un emplazamiento determinado y en la elección de alternativas más favorables para el desarrollo turístico, será el análisis de la potencialidad y eficacia de los recursos turísticos localizados en el territorio, y muy específicamente su aptitud para ser transformados en productos turísticos cónsonos con los requerimientos del mercado.

En este orden de ideas, Venezuela, según datos aportados por el Plan Estratégico Nacional de Turismo (2009-2013), es uno de los países con mayor índice de biodiversidad en el mundo con 3.336 especies y subespecies de animales y 25.000 especies de plantas, así como una gran amplitud paisajística de espacios naturales y extensas zonas rurales donde muchas de éstas se encuentran subutilizadas o fuera de los circuitos tradicionales del turismo.

El estado Falcón como parte de la geografía venezolana presenta potencialidades para diversificar su economía a través de la implementación de servicios turísticos, hacién-

dose necesario el diagnóstico de las potencialidades endógenas de los recursos de sus municipios para el diseño de los fundamentos de una estrategia de desarrollo local, que tenga como base la satisfacción de demanda de servicios turísticos.

En base a tales consideraciones se aborda el estudio cuyo propósito es analizar las potencialidades turísticas de los Recursos Naturales en el Municipio Petit del Estado Falcón, Venezuela, en relación con las facilidades de accesibilidad y equipamiento como base para determinar lineamientos de gestión para el turismo rural sostenible. Esta localidad esta conformada por una extensa zona rural de baja densidad poblacional (13,7 hab/km), emplazada en plena Sierra Falconiana, reconocida por la belleza del paisaje que alberga, donde muchos de sus recursos naturales son importantes atractivos turísticos reseñados en el Plan Estratégico del Estado Falcón (2011-2020) y orientados en los segmentos de turismo de aventura y naturaleza. Se agrega a esto una localización privilegiada, rodeada de áreas silvestres protegidas y centros poblados (parroquias) de importancia turística, tales como: Cabure, Colina y Curimagua, el mejoramiento de la accesibilidad actual y futura, y el proceso de declaratoria de Zona de Interés Turístico (Zona 2 dentro de los polos de desarrollo turístico) como un reconocimiento a su valor turístico.

Metodología

La investigación se desarrolló utilizando una metodología de tipo descriptiva analítica pues se buscó describir las características del fenómeno estudiado, expresando como se manifiestan las dinámicas en la población objeto de estudio en un solo momento; así lo expresan Hernández *et al.* (2006), quienes plantean que la meta de este tipo de estudio consiste en describir fenómenos, situaciones, contextos y eventos tal como se manifiestan, buscando especificar las propiedades, características y perfiles de personas, grupos, comunidades, procesos, objetos o cualquier otro fenómeno que se someta a análisis.

Las fuentes de información se recogen directamente de la realidad donde ocurre el fenómeno u objeto de estudio. Se registran las características de los recursos naturales del municipio Petit; por lo cual es una investigación de campo, transeccional y sincrónica. Esto se apoya en lo expresado por Tamayo (2003), al referirse a estos estudios como aquellos que permiten recoger los datos directamente de la realidad o "in situ", bajo la premisa de que si se quiere conocer algo sobre el comportamiento de las personas, lo mejor es preguntárselos directamente a ellas.

El diseño de investigación es documental de campo; pues está basado en la búsqueda, recuperación, análisis, crítica e interpretación de datos secundarios, y de campo porque se da la recolección de datos directamente de los sujetos investigados, o de la realidad donde ocurren los hechos (datos primarios), sin manipular o controlar variable alguna.

En el presente estudio, la población la conforman los representantes de los consejos comunales de las tres parroquias del municipio que suman sesenta y nueve, al ser un número accesible, se toma la totalidad de la población como muestra. En este sentido, se considera un estudio de carácter censal, en cuyo caso no es preciso calcular un tamaño adecuado de la muestra ni aplicar ningún procedimiento de muestreo.

La presente investigación ha manejado, a lo largo de su desarrollo las siguientes modalidades a nivel de técnicas cuantitativas:

- **Técnica documental o bibliográfica:** Permitió revisar la documentación de carácter teórico, referente a la temática establecida.
- **Técnica de la observación:** La observación del lugar dirigida hacia el área y sus recursos, con el fin de obtener información de la propia realidad.
- **Ficha de inventario de datos:** Para recopilar los datos necesarios para caracterizar los recursos naturales, accesibilidad a los mismos y los equipamientos.
- **Fuentes secundarias representadas por datos cualitativos:** Diarios, registros municipales.
- **Realización de un modelo de inventario y análisis de los recursos naturales:** Se realizó una adaptación de la metodología llevada por (Leno, 1993). Concluida la elaboración del inventario de los recursos, se calculó la potencialidad de los mismos atendiendo a la formulación teórica del índice del valor turístico, o potencial turístico de una determinada zona, como una expresión del tipo:

$$IPT_i = aFr_i + bFa_i + dFe_i$$

donde: IPT= índice de potencialidad turística de zona i; Fr, Fa, Fe= valores de los factores: recursos (r), accesibilidad (a) equipamientos (e) de la zona i; a, b, d= Coeficientes de ponderación

Es necesario destacar que el estudio de potencialidades de los recursos naturales, accesibilidad y equipamiento, se aborda desde una perspectiva cuantitativa en donde se analizan aquellas variables medibles que permiten evaluar las condiciones de la base natural y servicio del municipio, utilizando la metodología expuesta por Leno, (1993) y López (2001).

Resultados y discusión

En Venezuela las actividades económicas se fundamentan principalmente en el aprovechamiento de sus recursos naturales, siendo los más importantes los hidrocarburos, recursos mineros, acuíferos, suelos, recursos agropecuarios, pesqueros, forestales, entre otros. Por otra parte, el país cuenta con una biodiversidad no explorada y cuyo aprovechamiento podría convertirse en una de las actividades económicas más importantes, siempre y cuando se realice bajo una postura de sostenibilidad.

El estado Falcón conforma una región de 24.800 Km² de la superficie territorial nacional, está situado en la parte Noroeste de Venezuela, en una posición geográfica privilegiada y una amplia diversidad de riquezas naturales y humanas en cuyo aprovechamiento oportuno y sustentable, se encuentran ancladas las esperanzas de desarrollo de sus localidades; las cuales, según datos aportados por el INE (2011) no sobrepasan el 10% de pobreza y un 95% de alfabetismo en sus indicadores. En este orden de ideas, resulta oportuno referenciar a Lathrop (2003), quien sostiene que el desarrollo local es considerado una forma de superación de situaciones de pobreza y atraso social generalizado que ofrece un campo de acción viable en cuanto promueve la movilización de los recursos de las localidades.

En este sentido, el estudio analiza las potencialidades turísticas de los Recursos Naturales en relación con las facilidades de accesibilidad y de equipamiento como base para determinar lineamientos de gestión en el desarrollo del turismo rural sostenible en el Municipio Petit, Estado Falcón, Venezuela, asumiendo que dicho contexto posee unas características particulares que lo traducen en un espacio privilegiado, donde es posible encontrar un paisaje natural original. Además, cuenta con la mayor proporción territorial del parque Nacional Juan Crisóstomo Falcón, tres cuencas hidrográficas que alimentan el sistema falconiano, aparte de un importante bagaje histórico cultural.

Resulta significativo señalar la escasez en el contexto venezolano de estudios relativos a la dimensión abordada, debido a la relativa novedad de la eclosión del fenómeno turístico como estrategia de desarrollo local en estos espacios; sin embargo, se observa que en los niveles locales se gestan oportunidades para el surgimiento de nuevos actores y nuevas actuaciones en términos de participación e involucramiento por parte de la sociedad civil en los procesos de desarrollo, así lo establece el artículo 310 de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela, el decreto con rango, valor y fuerza de la Ley Orgánica del Turismo (2010) y el Plan Nacional de Desarrollo Simón Bolívar. 2007-2013, donde se señalan cinco grandes áreas

estratégicas, cuyo objetivo busca consolidar el turismo como agente dinamizador del desarrollo económico con énfasis en la inclusión socio-productiva de las comunidades.

Lo anteriormente expuesto se concreta en las políticas oficiales cuyo alcance pretende aprovechar los espacios de integración regional para el fomento de la inversión privada bajo criterios de sostenibilidad, mediante el fortalecimiento del turismo rural comunitario como opción para la creación de productos turísticos asociados al uso sostenible de los recursos naturales y culturales.

Es oportuno citar al respecto, lo planteado por la Organización Mundial del Turismo (2004, 2), cuando afirma que: “el desarrollo del turismo sostenible responde a las necesidades de los turistas y de las regiones anfitrionas presentes, a la vez que protege y mejora las oportunidades del futuro”. Este enfocado hacia la gestión de todos los recursos de manera que satisfagan las necesidades económicas, sociales y estéticas, y a la vez que respeten la integridad cultural, los procesos ecológicos esenciales y la diversidad biológica.

Las directrices para el desarrollo sostenible del turismo y las prácticas de gestión sostenible son aplicables a todas las formas de turismo, incluidos el turismo de masas y los diversos segmentos turísticos. Los principios de sostenibilidad se refieren a los aspectos ambientales, económicos y socioculturales del desarrollo turístico, habiéndose de establecer un equilibrio entre esas tres dimensiones para garantizar su sostenibilidad a largo plazo.

Con el fin de contribuir a un desarrollo turístico a partir de una visión de desarrollo sostenible, que permita contribuir con la conservación y calidad de los recursos turísticos, se hace necesario analizar las potencialidades de los recursos naturales en relación con las facilidades de accesibilidad y equipamiento; como base para delinear mecanismos de gestión, que permitan resguardarlos y preservarlos.

El estado Falcón cuenta con una población de 900.211 habitantes (INE, 2011), su economía gira principalmente alrededor del petróleo, la actividad agrícola, la cría de ganado, y el turismo, ofreciendo una adecuada infraestructura y extraordinarios parajes, como los médanos de Coro, el Parque Morrocoy, la Sierra falconiana. Al norte del estado se ubica la Península de Paraguaná, la cual cuenta con playas de aguas cálidas y vientos constantes de gran fuerza, por esto es conocida como “La ciudad del Viento”, y es ideal para la práctica de deportes extremos como el Kitesurf, Windsurf y Surfing.

Posee, además, pueblos centenarios, gastronomía típica, variada artesanía, fiestas tradicionales, una zona libre con un régimen de tributación especial y una Zona Franca

Industrial, Comercial y de Servicios; que sumadas a las políticas de incentivos nacionales, estatales y municipales son atractivos para la inversión turística. De igual manera se agregan a estos atractivos, los elementos culturales e históricos en las ciudades de Coro y La Vela de Coro, declaradas por la UNESCO como Patrimonio Cultural de la Humanidad.

Con relación a la caracterización del ámbito de estudio en cuanto a su localización desde la perspectiva política-territorial, se determina que el municipio Petit, se ubica al centro del estado Falcón; limita por el norte con los municipios Miranda, Colina y Zamora; por el sur con los municipios Federación y Unión; por el este con el municipio Jacura y por el oeste con el municipio Bolívar, conformado por 3 parroquias: Cabure, Colina y Curimagua. El principal centro poblado es Cabure (capital del Municipio), con 6.076 habitantes, seguido de la Parroquia Colina con 3.155 habitantes, Parroquia Curimagua con 2.830 para un total de 12.061 habitantes de acuerdo al último censo poblacional del año 2011. El número de caseríos alcanza una cantidad aproximada de 156, distribuidos en forma difusa dentro del área municipal. El Municipio forma parte de la Sierra de San Luis, que es el área productora de más del 70% de las aguas que se consumen en el estado. Las actividades económicas predominantes son las agropecuarias y turísticas; las primeras en la mayoría de los casos son de mera subsistencia. Este Municipio posee el mayor número de unidades de producción agropecuaria, unas 2.444 con áreas promedio de 5 hectáreas. La comercialización se realiza generalmente a través de intermediarios y existen muy pocas organizaciones de productores y las que existen tienen poca incidencia en el desarrollo local.

La disponibilidad de recursos naturales con que cuenta el municipio está basada fundamentalmente en los recursos suelo y agua, lo cual le confiere un potencial agrícola artesanal y el recurso climático paisajista que posibilita el desarrollo de actividades turísticas de orden estrictamente ecológico dada la fragilidad del ecosistema

Desde la perspectiva antes descrita, el Municipio Petit se presenta como una alternativa para el desarrollo turístico regional, nacional e internacional debido al potencial que tiene y la combinación de atractivos físicos naturales y antrópicos. El índice de Potencialidad Turística permite analizar las posibilidades de desarrollo de este sector y por extensión e integración, del conjunto del sector productivo en un territorio concreto.

En relación a las determinantes del espacio turístico potencial contenedor de la oferta, mediante la identificación, evaluación y jerarquización de las facilidades de accesibilidad y equipamiento, se estableció que el factor ac-

cesibilidad, debido a la simplificación elegida para el análisis ofrece valores mucho más bajos que el equipamiento; determinándose la necesidad urgente de mejorar la situación turística del área, mediante la corrección de las deficiencias en servicios de transporte, estaciones de servicio y en la vialidad. Esto con el objetivo de reducir los desequilibrios existentes y las asimetrías en la dotación de los accesos a toda la Sierra falconiana. Respecto al índice de potencialidad turística atendiendo a categorías del factor recurso en relación con las de accesibilidad se determinó un valor de sesenta y nueve (69) en todo el municipio atendiendo a la escala propuesta por Leno y Cerro (1993).

Esto explica que se está en presencia de una zona con una potencialidad turística alta, los recursos son más potenciales que reales; ello debido a que en la mayoría de los casos la oferta de los recursos se produce de manera espontánea y pasiva, no activada en lo que se denomina producto turístico.

En lo referente a la percepción que tienen los miembros de los consejos comunales del Municipio Petit sobre las potencialidades de los recursos naturales y las facilidades de accesibilidad y equipamiento, se constató que el 88% de los encuestados está totalmente de acuerdo que el municipio Petit reúne el potencial natural necesario para ser considerado como destino turístico atractivo. Aunado a ello, se determinó la importancia que le conceden los entrevistados al recurso turístico natural, como valor agregado para el desarrollo de la zona dentro de un elevado concepto de conciencia ambientalista, dejando notar que reconocen la inexistencia de normas y políticas ambientales acordes con las exigencias a nivel mundial.

En lo que respecta a las facilidades de accesibilidad reflejaron en sus opiniones en un 58% que están en total desacuerdo en que el Municipio Petit cuenta con suficientes rutas de acceso para tránsito de personas y vehículos. En lo referente al factor equipamiento consideraron, en la valoración global, la opción moderadamente de acuerdo representada en 41%, como la ideal para representar la realidad en el municipio tanto en cantidad como en calidad de las infraestructuras hoteleras, los servicios de alimentos y bebidas.

Consideraciones finales

El producto de la investigación desarrollada se orientó hacia la necesidad de consolidar al espacio objeto del estudio como un verdadero destino turístico apuntalado en sus atractivos naturales y culturales; así como en el sentido de pertenencia que manifiestan los habitantes hacia el municipio.

Los municipios son las organizaciones político-administrativas que más conocen de los problemas ambientales, culturales, físicos y económicos y son estos los que deben asumir el liderazgo del proceso del desarrollo turístico. En estos espacios rurales destinos del turismo se facilita la participación de los vecinos, lo cual hace posible el consenso de políticas y estrategias fundamentales y la concreción de proyectos. Es posible en la escala local, llevar un modelo turístico propio de desarrollo, basado en principios irrenunciables como el respeto a la identidad colectiva, las relaciones sociales, los valores, creencias y la estructura productiva, tal como lo establece la Organización Mundial del Turismo (OMT), en un marco de sostenibilidad ambiental y equidad social.

Referencias

- ASAMBLEA NACIONAL DE LA REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA (1999). Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. *Gaceta Oficial* No. 36.860.
- CORFALTUR (2011). **Plan Estratégico del Estado Falcón (2011-2020)**. Venezuela.
- Decreto con fuerza de Ley Orgánica de Turismo (2000). Según *Gaceta Oficial* No. 37.076, de fecha 13 de Noviembre de 2000. http://www.mpd.gov.ve/decretos_leyes
- Lathrop, G. (2003). Globalización y Localidades, [Información en línea]. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales de Costa Rica. Disponible: <http://www.flacso.or.cr/maestr%92aeconomica.html> Consulta: [2010, enero 30].
- LENO CERRO, F. (1993). **Técnicas de Evaluación del Potencial Turístico**. Madrid, Ministerio de Industria y Comercio 01/06/1993. 261 páginas.
- López, Diego (2001). **La Ordenación y Planificación Integrada de los Recursos Territoriales Turísticos**. Publicación de la Universidad Jaume I. I de Castellón, 1998, 302pp. ISBN:84-8021-194-6.
- MINISTERIO DEL PODER POPULAR PARA EL TURISMO (2009). **Plan Estratégico Nacional de Turismo (2009-2013)**, Caracas, Venezuela.
- Organización Mundial del Turismo. (1994). Disponible en http://www.world-tourism.org/estadisticas/basic_referencias/index-sp.html
- REPUBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA, PRESIDENCIA (2007). **Plan Nacional de Desarrollo Simón Bolívar. 2007-2013**, Caracas, Venezuela.
- TAMAYO Y TAMAYO, Mario (2003). **El Proceso de la Investigación Científica**, México D.F. Editorial LIMUSA S.A. de C.V. Grupo NORIEGA Editores. 440 páginas.
- UNITED NATIONS EDUCATIONAL SCIENCE CULTURAL (UNESCO) (1993). **Declaración de Coro y su Puerto Real de la Vela como Patrimonio Cultural de la Humanidad**. Cartagena de Indias, Colombia.